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今晚， 国足将迎来亚洲杯
小组赛第二轮比赛， 对手是黎
巴嫩队。 由于首战未能取得开
门红， 中国队第二场比赛就成
了决定性战役。 如果能够击败
黎巴嫩队，中国队就手握4分基
本出线；反之，考虑到最后一轮
要面对卫冕冠军卡塔尔队 ，中
国队的形势将凶多吉少。

首战塔吉克斯坦队， 中国
队表现不佳， 扬科维奇的排兵
布阵受到了颇多质疑。当然，中
国队的不顺畅跟球队伤病有
关———韦世豪和吴曦的缺阵影
响了中国队的实力。 从目前情
况看， 韦世豪要想在第二轮比
赛时恢复有一定的难度。 吴曦
的状况则相对乐观， 很可能出
现在这场关键比赛中。 扬科维
奇上一场的首发并不成功 ，最
突出的表现就是中场控不住 、
锋线不锐利。 中国队在前70分
钟比赛中把主动权拱手让给了

塔吉克斯坦队， 对手可以肆意
围攻中国队的防守三区。 而在
扬科维奇连续调整人员之后 ，
场面就有了很大的好转。

显然， 在对阵黎巴嫩队的
比赛中，中国队需要主动求变，
让状态更好、 更有攻击性的球
员出场。防线上一场表现不错，
不用进行什么调整， 中场和锋
线则需要进行轮换。 吴曦的回
归再加上状态不俗的徐新 ，会
让扬科维奇在后腰位置上拥有
更多选择。充满灵性的谢鹏飞，
应该可以让中国队的中前场衔
接更有创造力。 中锋位置老将
谭龙力不从心， 上一场替补上
场的张玉宁， 感觉并没有因为
长时间伤缺过多影响状态 ，完
全可以派上用场。

中国队求变的概率很大 ，
而那边首战输球的黎巴嫩队肯
定也会有些变化。 黎巴嫩队比
中国队的形势更为糟糕， 他们

不但输了球， 而且在净胜球的
账面上也吃亏很多。 如果这场
比赛黎巴嫩队告负， 他们极有
可能就此告别亚洲杯。 首轮面
对实力强劲的卡塔尔队， 黎巴
嫩队采用了防守反击的战术 。
但与实力相差不大的中国队交
锋， 且目前的出线形势非常严
峻， 黎巴嫩队大概率会比首轮
更有攻击性。 黎巴嫩队的攻击
力并不弱，即便面对卡塔尔队，
他们也创造出了一些机会 。黎
巴嫩队拥有众多归化球员 ，有
些归化球员首轮比赛并未亮
相，也许对中国队的比赛，黎巴
嫩队会派上更多拥有攻击属性
的归化球员。

黎巴嫩队的对抗能力要强
于塔吉克斯坦队， 这也是对中
国队最大的考验———如何在对
方紧逼的情况下减少失误， 将
是本场比赛最为关键的 “要
点”。

中国足球会因为错过“老特”而后悔吗？
14日晚卡塔尔亚洲杯小组

赛首轮的一场比赛中， 越南队
2∶4不敌日本队， 但这支年轻球
队敢于和强大的亚洲 “传控
王” 拼刺刀对攻， 甚至一度取
得领先， 让人刮目相看。

这支越南队的主教练是68
岁的法国人特鲁西埃， 提起这
个名字， 很多中国球迷都十分
熟悉。 他曾三次来华执教， 与
中国足球有着不解之缘， 球迷
们喜欢称他为 “老特”。

这场比赛结束后， 感慨良
多的记者从微信通讯录中找到
许久没有联系的老特， 用英文
发了一段文字： “看了越南队
与日本队的比赛， 你带领这支
球队踢出了美丽足球， 虽然很
遗憾没有能够拿到积分， 但我
觉得这支球队的表现配得上大
家的称赞。”

有点出乎意料的是， 特鲁
西埃很快回复了记者的消息 ，
熟悉的法语Merci （谢谢 ）， 让
记者的思绪一下回到了十几年
前。

2012年， 刚刚入行的记者
约了老特一个专访， 没想到从
上午十点到下午两点， 老特与
记者聊了整整四个小时， 午餐
一块三明治解决。

“你们根本不爱足球 ！ ”
“‘关系’ 是中国足球的罪魁祸
首” 言犹在耳。 当时那篇采访
发出后 ， 引起了足球圈的关
注 ， 很多人说老特 “一针见
血 ”， 当然也有很多人说他并
不适合中国国情， 恐怕难以长
久。

这位曾带领日本国家队在
2002世界杯上杀入16强、 顶着
世界名帅光环的法国教练在
2011年2月带着三年夺冠的愿
景来到深圳， 2011赛季加盟尚
处中超的深圳红钻， 当年球队
却降入中甲； 在2012和2013赛
季的中甲联赛中， 他带领球队
分获第七和第五名， 没有实现
杀回中超的愿望。 在执教的三
个赛季中 ， 特鲁西埃经历了
“罢训 ” “欠薪 ” “休假式下

课” 等种种风波。
深圳本地媒体和球迷对老

特褒贬不一， 有人说他性格乖
戾， 甚至说他是一个疯子。 但
他力排众议 ， 大胆启用年轻
人， 培养了很多人才， 这是不
争的事实。

2013年11月， 老特还是下
课了， 他在深圳完成了近三年
并不成功的 “试验 ”， 落寞的
背影拖着争议甚至骂名。 彼时
的深圳， 甚至还发生过球迷与
教练发生冲突的事件 。 不过 ，
老特身边也围绕着一群 “死
忠” 球迷， 他们知道这个外国
人面临着多少困难， 他们相信
这位理想主义者的 “试验” 终
有一天会成功。 在2013年年底
特鲁西埃离开中国前， 这群球
迷给他张罗了送别饭， 重感情
的老特也一度落泪。

“我一定会回来的 ！” 特
鲁西埃当时说。

2013年12月， 在北非的摩
洛哥， 世俱杯期间记者再次见
到了老特。 当时恰逢中国足协
刚刚发布公开选帅公告， 要求
应聘者交应聘表报名。 这件事
情让老特觉得匪夷所思。

“我不会报名的， 应该是
他们来请我。 如果他们给我打
电话 ， 我可以跟他们谈 。” 特
鲁西埃最终没等来中国足协的
电话， 但他与中国足球的缘分
仍然未尽。

2014年底， 特鲁西埃再次
来到中国， 出任当时的杭州绿
城主教练。 2015年初， 杭州绿
城一次到广州比赛， 老特和记
者再次见面 ， 又是一次长谈 ，
他的执教理念丝毫未变。

“在我的球队， 只有皮球
是唯一的绝对主力 。” 特鲁西
埃说。

当时杭州队的成绩并不
好， 有人说他没从在深圳下课
的经历里吸取教训， 恐怕离下
课又不远了。

2015年7月， 上任仅仅半年
多的特鲁西埃再次下课 。 我
的 同事在一篇报道中这样写

道： “一个是青训大户， 一个
是善于培养年轻队员的知名主
帅， 杭州绿城和特鲁西埃赛季
初的牵手一度被人认为是 ‘天
作之合 ’ 。 然而在现实面前 ，
‘郎才女貌 ’ 最终还是抵不过
柴米油盐。”

2017年3月5日， 重庆当代
力帆俱乐部宣布， 特鲁西埃出
任俱乐部体育总监。 特鲁西埃
表示将用五年时间， 按照中国
足球的特点和足球的发展规
律， 为重庆当代力帆甚至中国
足球发现和培养更多优秀年轻
球员。

但不久后， 他就再次离开
中国。 这次他到越南最大的足
球青训学院PVF担任技术总监，
为越南培养了一大批年轻球
员。 2023年2月， 老特出任越南
国家队主帅， 对球队进行了大
刀阔斧的改造。

14日晚越南队面对日本队
这场比赛打出的内容， 让不少
足球圈内人感慨， 越南队的进
步肉眼可见， 而且走在一条正
确的路上。

虽然记者这几年和老特的
交流寥寥无几 ， 但看得出来 ，
老特得到越南足协的充分信
任。 他弃用几名主力球员， 成
绩一度很糟糕 ， 媒体议论纷
纷， 但从越南队在亚洲杯这场
比赛的表现来看， 他的足球理
想主义似乎正在绽放。

事实上， 每次和老特聊天
的时候， 记者总能感受到他对
中国足球的积弊理解很深， 对
中国足球的感情很真切， 而很
多足球圈内人都觉得他善于培
养年轻人 ， 这一点很适合中
国 足球 。 而他自己也毫不掩
饰 。 有一次 ， 他甚至对记者
说： “无论是中国国家队、 奥
林匹克队或者什么年龄段的青
年队， 我都接受， 我只在等待
中国足协的一个电话。”

但老特， 还是没有等到这
个电话 ， 他会庆幸还是遗憾 ？
而中国足球， 会因为错过他而
后悔吗？ 据新华社

战黎巴嫩队国足需要主动求变
亚洲杯小组赛：

本报讯 （记者 周美玉）2024
年 北 京 龙 庆 峡 第 38届 冰 灯 冰
雪 嘉 年华近日开幕 。 本届冰雪
嘉年华期间， 龙庆峡景区在传统
冰灯 、 花灯基础上 ， 推出了雪
雕、 冰川峡谷、 无人机表演等特
色活动。 本届嘉年华将持续到2
月28日。

据了解， 今年龙庆峡冰灯冰
雪嘉年华分为灯光游览区、 冰雕
艺术区、 雪雕艺术区和峡谷冰面
区四大区域， 占地面积约25万平
方米，包含冰雕作品200件、雪雕
作品100件，其中精品冰雕数量是
往年的3倍。 此外，景区内的50组
花灯、2000棵树灯和万盏山体长
城及阁楼轮廓灯将把整个龙庆峡
装扮得如梦似幻、 瑰丽绚烂。

值得一提的是， 今年龙庆峡
冰灯冰雪嘉年华还特别引入了以
“盛世龙腾” 为主题的无人机表
演， 1000架无人机组成鲤鱼跃龙
门、 飞龙在天等10幅图像， 带给

游客不一样的视觉体验。
冰雕、 雪雕艺术区是本次嘉

年华核心展区。 在冰雕艺术区不
仅有凤冠岛冰山 ， 还将游戏人
物、 场景与龙庆峡景观融合， 创
新推出别具一格的二次元冰雕。
在雪雕艺术区， 龙王行雨雪雕长
达百米， 展现了龙王降雨的全过
程 ， 表达对龙年风调雨顺的祈
愿。

除了冰灯花灯数量更多外，
今年景区还融入香蕉船、 冰面龙
行小冰车、 冰面雪圈、 冰川峡谷
乐园、 小火车等冰上娱乐项目，
打造京郊 “冰雪大世界”， 为游
客带来丰富的冰雪项目体验。 此
外， 增设面积达10000平方米的
冰上游玩项目———冰川峡谷乐
园， 开展10余项冰上娱乐项目。

新春期间 ， 龙庆峡冰 灯 冰
雪 嘉 年华还将组织冰上非遗表
演， 营造喜庆的节日氛围。

本报记者 陈艺 摄

百余件冰雕、雪雕亮相龙庆峡

本报讯 （记者 白莹 ） 由全
国总工会指导， 全国总工会宣传
教育部、 中国书法家协会主办，
中国职工书法家协会、 北京字节
跳动公益基金会承办的万福迎
春———2024年 “送万福 、 进万
家” 书法公益活动昨天在中国职
工之家举办首场示范活动———
“致敬劳动者” 专场。

活动现场， 书法家们挥毫泼
墨， 为劳模工匠代表和一线职工
书写春联和 “福” 字， 用书法表
达尊重与敬意， 用笔墨传递温暖
与祝福。 18位劳动模范、 大国工
匠、 新就业形态劳动者代表收获
“福” 字。 此外， 部分书法家还
分别走进中国职工之家工会驿
站、 12351全国工会服务职工热
线， 为快递员、 外卖员、 接线员
赠送春联和 “福” 字。

据了解， 2024年书法公益活
动采取 “四地启动、 北京示范、
全国联动”、 线上线下相结合方
式进行。 活动将分别在北京、 南
京、 郑州、 西安四地启动， 在北

京举办6至8场示范活动。 同时，
各地将组织书法家和书法爱好者
深入企业车间、 工地园区、 街道
社区等地， 为职工群众特别是产
业工人、新就业形态劳动者、农民
工写春联送“福”字。线上活动由
中央广播电视总台央博数字文化
艺术博物馆等单位开展春联征
集、送福活动线上展演、短视频制
作等活动。 主办方将通过官方抖
音号、 全国总工会融媒体平台微
博设置“送万福、进万家”话题，联
动各级工会、职工参与。

“送万福、 进万家” 书法公
益活动已连续举办10年， 成为深
受职工群众喜爱的职工文化品
牌， 不仅在墨香中传递了优秀传
统文化的魅力， 更为职工群众送
去了新春的美好祝福。 活动始终
秉持公益性和普惠性原则， 累计
在京开展示范活动近120场次 。
全国各地每年开展活动上千场
次 ， 惠及职工群众超 1000万人
次。

通讯员 王鑫 摄

22002244年年““送送万万福福、、进进万万家家””
书书法法公公益益活活动动启启动动


